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“时光不败美人”，今天的网友常

这样说。而何以不败，大家的答案各

有千秋。

日前，央视综艺频道特别策划了

《绽放吧！妈妈》之《时光不败美人》。

节目由总台主持人马凡舒与央视春晚化

妆设计总执行周亮共同担任主理人，他

们巧妙拉开时光衣橱，以衣着为媒介，

辅以时光礼物，为观众开启妈妈们丰

富多彩的故事岁月。四期节目从揭秘

衣橱到量身定制时尚秀场，12位平均

年龄超过60岁、其中包括几位年逾古

稀的妈妈，依次登台走秀，惊艳了时

光与观众。

节目在电视上播出同时，实现大小

屏联动，通过央视频、微博等平台传

播，话题阅读量超3000万次。

亮眼的数据不仅印证节目在互联

网的影响力，亦反映了社会对银发女

性群体的关注与尊重。与其说，这些

妈妈们以“时光美人”之名发布了自

己的时尚宣言，毋宁看成，银发女性

由内而外的生活姿态、生命态度，引

大众寻找到“时光不败美人”的真谛，

漂亮地颠覆着一些关于年龄、性别的刻

板印象。

撕掉标签，为银发文化提
供更包容多样的舞台

学芭蕾有没有年龄门槛？信息鸿沟

是不是必然会拖累老年人跟上世界的节

奏？疾病会不会带走生活里的乐音？当这

些问号在节目中一个个被拉直、被给出

否定的回答，《时光不败美人》走近年轻

观众的第一步，便是撕掉标签。

她们是12位普普通通的银发女性，

又以何其不普通的生活故事刷新了人们

对这一群体的认知。67岁的杜幼玲开始

学芭蕾时刚好60岁。旁人觉得摆对手

位、练好仪态，即是成功，但杜幼玲用日

复一日的汗水、血水证明“芭蕾是足尖上

的舞蹈，不立脚尖怎么行”，几千枚创可

贴成了她立足尖的勋章，见证一支平均

年龄60+的芭蕾舞团从郑州走到全国观

众面前。杨光奶奶今年77岁，但乘互联

网之风，她成功“打入”年轻人的“赛博世

界”，会修图、会做短视频、会用自己的照

片制作表情包，她带上节目的自我介绍

从一枚二维码开始。76岁的李毕华在60

岁后动过三次大手术，完成放疗后，她首

先想到的是再拿起心爱的小提琴，生命

不止、“声”生不息。67岁的曹美丽从50

岁起投身新的事业，她称之为“美业”，而

谁又想得到，酷爱旗袍的她在60岁后还

挑战直升机跳伞，确认生命的力量……

几乎每一位“时光美人”登场，都会

激起观者“太美了”“太敢了”“太好了”的

由衷赞叹。学者由此评价，《时光不败美

人》通过讲述妈妈们在家庭、职场及社会

生活中的经历、感悟，“向观众展示的不

仅仅是银发女性在追求美、表达个性方

面的不懈努力，还传递了积极向上、勇敢

追梦的精神风貌，展现出现代女性的独

立精神、家庭观念和社会价值”。也恰恰

因为节目不断刷新外界对妈妈们的认

知，它为银发文化所提供的更具多样性

与包容性的舞台，便与银发群体的智慧

与魅力相得益彰。

匠心独运，银发女性化身
时尚与传统交融的“代言人”

为“时光美人”量身定制走秀妆造，

节目请来4位时光主理人：中国服装设

计最高奖“金顶奖”得主刘薇，高级成衣

连锁品牌主理人田甜，亚洲新锐先锋李

薇，国内独家古代服饰复原团队的设计

师胡晓。

从传统到时尚，4位时光主理人以

其独到的审美、先进的设计理念，为银发

妈妈们打造出一系列既彰显年龄气质又

不失时尚气息的服装，银发女性亦能化

身时尚与传统交融的“代言人”。

74岁的前花样游泳教练王沛穿上

“凤凰于飞”式的服饰，刘薇的设计里，用

中国红定义剪纸这项非遗之美的理念得

到广泛认同。77岁杨光的T台“战袍”有

着“山谷旋流与富光”的特别名字，焕发

既古典又时尚的光芒，这是田甜将传统

文化与现代设计相融合的结晶，诠释了

时尚可以跨越时间的真谛。

新中式搭配皮裤、眼尾拉出长长的

飞翘眼线、斜梳发型等超乎寻常的妆造，

它们不再是时尚杂志、时装周超模的专

利，而是被《时光不败美人》终极大秀上

的妈妈们拥有。这背后，正如马凡舒一次

次反复感慨的，“时光不败，因为心不

败”，妈妈们开掘出另一个自我的美丽心

态、绽放生命的魅力姿态，是“由心渗透

到外在”的。

业内人士指出，《时光不败美人》

何尝不是一次社会价值理念更新的契

机。它让更多人切实地看到，银发时尚

背后所蕴藏的社会浪潮与价值递迁——

那是一种无论年龄、性别、生活背景等

客观因素，人人都有追求美好生活权

利和能力的认同——而这，也有望推动

着社会整体的敬老氛围与老年友好型社

会的建设。

央视综艺频道特别策划《时光不败美人》开启妈妈们丰富多彩的故事岁月

从衣橱到舞台，银发时尚宣言打破刻板印象

本报讯 （记者李婷）《人
民的城市——档案里的城市记

忆 （杨浦卷）》，日前在杨浦

滨江新落成的上海人民城市实

践展示馆首发。作为全国首本

从档案角度讲述人民城市建设

专题的图书，全书以200余件

档案史料和8万余字，记录、

呈现上海人民城市建设的实践

成果，发挥档案存史资政育人

的独特作用。书中部分档案照

片系首次公布，比如上海渔轮

厂生产的木质渔轮、围网渔

轮，1954年第一幢钢筋混凝

土结构厂房的建设工地，上海

船厂建造的“勘探三号”海上

石油钻井平台等。

杨浦滨江是近代上海乃至

中国工业的重要发源地之一，

曾经诞生过我国第一家自来水

厂、第一家煤气厂、第一家机器

棉纺织工厂、远东最大火力发

电厂等，被联合国教科文组织

称为“世界仅存最大的滨江工

业带”。这里是工人运动的发

祥地之一，留下了中国共产党

人“初心启航”的红色印记。这

里担负着上海教育事业发展与

市政基础设施建设的重任，积

淀着深厚的历史文化底蕴。一

百多年来，这里的人民谱写了

可歌可泣的历史篇章。2019

年11月，习近平总书记考察上

海杨浦滨江时提出“人民城市

人民建、人民城市为人民”。5年来，人

民城市理念首提地杨浦滨江由昔日的

“工业锈带”转变为“生活秀带”，实现还

江于民、还岸于民，成为上海

践行人民城市理念，努力建设

属于人民、服务人民、成就人

民的美好城市的实践地。

《人民的城市——档案里

的城市记忆》系列丛书首卷本

“杨浦卷”由上海市档案局

（馆）、杨浦区档案局（馆）等联

合编纂出版，共有《萌发》《烽

火》《新生》《蝶变——利民惠

民 的 滨 水 岸 线》《蝶 变——

“活”在滨江的百年工业遗产》

《蝶变——活力四射的“四宜”

滨水江畔》《奋进和展望》七个

章节。全书以行政区划为单

元，以历史演进为脉络，聚焦

杨浦滨江，记录了从上海开

埠到杨浦滨江开发建设这一

百多年来，杨浦滨江地区市

政建设、工业发展、工人运动

以及高等教育事业的发展历

程，反映了“百年大学”“百年

工业”“百年根脉”“百年市政”

在杨浦滨江的历史积淀与时

代变迁。

近日，习近平总书记在给

杨浦区“老杨树宣讲汇”全体

同志回信中指出，向市民讲历

史，讲党的创新理论，讲新时

代 上 海 城 市 发 生 的 可 喜 变

化，这是很有意义的事 情 。

据透露，下一步，上海市档案

局（馆）将 联 合 各 区 档案局

（馆）陆续编辑出版《人民的城

市——档案里的城市记忆》系列丛书，用

档案记录好、留存好上海建设人民城市

的生动实践和丰硕成果。
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近一个月的时间，川流不息的淮海中

路上多了一座京味儿十足的牌楼。走进牌

楼后的上音歌剧院，便来到了北京人民艺

术剧院“戏比天大”的戏剧世界。正值第23

届中国上海国际艺术节，《茶馆》的经典、

《哗变》的凝重、《日出》的青春、《杜甫》的深

沉、《正红旗下》的鲜活，在城市中心如潮涌

至，轮番撼动着到访观众的心灵，成就了本

年度申城最值得关注的文化现象之一。

驻演是京沪两地话剧交流与友谊的延

续。1988年，在文汇报社牵头下，北京人艺

带着多台戏南下演出。时年，5元的演出票

被炒至60元，美琪大戏院、长江剧场人头

攒动。36年过后，这股热潮不因时间退去，

门票快速售罄的五部作品、社交网络上“北

京观众吃这么好”的幽默反馈都印证着上

海观众对佳作的呼唤、对品质的确认。为人

民讲故事、讲人民的故事，是北京人艺的创

作底色。无论身处哪个时代，精品始终是人

民心之所向。

在剧场
“适应良好”的人艺与观众

层层叠叠的琉璃屋顶铺开，也铺陈出

《正红旗下》里的老北京。今年的驻演，《茶

馆》开头、《正红旗下》收官，代表的是北京

人艺守住经典与不惧创新的齐头并进。

“《正红旗下》是北京人艺70岁之后，如何

开启新时代的思考。”北京人民艺术剧院院

长冯远征说。

此番来到上海，冯远征希望通过“镇院

之宝”《茶馆》让观众看到剧院的经典面貌，

也希望凭借《日出》《正红旗下》等展现令人

耳目一新的风姿。理念、舞美、演员均有突

破，《正红旗下》尝试着用现代人的角度去

解释那一段历史。从20多岁的年轻演员到

70有余的老戏骨，每个人从微小却充满生

命力的个体切入，剖开混沌的年代。

对于表演，北京人艺的态度始终是紧

张的、不放松的。每出戏亮相之前，演员们

都会提前两天在上音歌剧院的排练厅再做

打磨。冯远征为《日出》的年轻演员说戏说

到最后一刻。“画到生时是熟时”，《正红旗

下》彩排开始前，资深如濮存昕，他的心理

并不如众人想象的笃定，“面对一个新的舞

台，有一点紧张是好的”。

“懂戏、热烈、包容。”在多个采访中，冯

远征都用了这几个词语形容上海观众。无

论是三场《茶馆》谢幕时经久不息的欢呼，

还是《哗变》中全场屏气凝神的安静，都让

北京人艺在上海的剧场里“适应良好”。“上

海的观众对于北京人艺的热情，让我一直

处在一个兴奋、激动的状态。”在上海的这

段时间，高负荷的演出和众多社会活动让

冯远征肉眼可见地消瘦，但脸上满是欢喜。

“北京人艺没有忘记上海观众，我们特别希

望来上海不只是演出，更期待与观众和同

行展开深度的艺术交流。”

此次驻演的火热也引发了上海话剧界

的关注。“北京人艺是业界的标杆。”上海话

剧艺术中心艺术总监喻荣军对记者表示，

“北京人艺的金字招牌、剧目IP，以及人艺

演出在上海的稀缺性，共同引发了五部作

品的轰动效应，驻演对上海观众来说是一

场盛宴。”与此同时，喻荣军认为，北京人艺

的成功模式对国内专业表演团体亦有启

迪，“经典的作品、能扛起大旗的演员、可以

接续的演出阵容，对于一家剧院来说至关

重要”。

在幕后
浸入生活，用“真”打动人

秋天的上海，有很多风雨交加的夜晚，

也有明媚阳光洒下的清晨。对于这座城市，

北京人艺的演员并不陌生。杨立新会轻车

熟路地坐上地铁从虹桥赶到上音歌剧院，

大大小小的咖啡馆也让演员们流连驻足。

舞台上闪闪发光，走下台脱去戏服便是普

通人——朴实的艺术观和人生观，是老艺

术家以身作则留给后辈的教诲。

北京人艺是全国唯一一个不戴麦克风表

演的剧院，坐在上音歌剧院的任意一层，都能

听到不经处理、直接发自演员身体的声音。这

份“真”正是濮存昕最希望传递给观众的。“观

众走进剧场看戏，看什么呢？便是要看真的东

西。”他对记者表示，“‘真’得从舞台台口里出

来，要抵达第一排观众，也要到最后一排。如

何做到既生活自然、又具有舞台性，是我们每

天都要面对的事情。”在他看来：“用麦克风的

话，生命的品质衰减了，没有玩命的、用生命

赋予角色的那一股劲儿。”

一代代演员的接力造就了一家剧院的常

青，年轻人是否能接好棒是如今的顶梁柱们

关切的问题。初代“常四爷”郑榕在排练厅的

一句话至今让濮存昕印象深刻——“不怕演

得不好，就怕糟蹋。”随着如《茶馆》《小井胡

同》《狗儿爷涅槃》等一批现实主义作品的创

作年代离当下逐渐远去，青年演员如何才能

做到感同身受、身临其境？

对此，杨立新在接受本报记者专访时给

出回答：现实主义的核心在于对生活的深入

理解与体验。他回忆：“过去，关于文艺团体跟

生活的关系叫‘下生活’，之后转为‘深入生

活’‘体验生活’，如今叫‘观察生活’。”上世纪

90年代，杨立新为演好《天下第一楼》里的

“卢孟实”，特地去烤鸭店亲身实践了两个月，

跟着谭元寿去演出后台。这种走近角色的方

法，并不是最具性价比却依然是最顶用的。杨

立新特别寄语年轻演员——“要琢磨生活，了

解生活就是了解人物。”

在高校
与未来的演员们面对面

此番借驻演契机，北京人艺不光在剧场

里用好戏与观众交流，也走进了高校，与年轻

观众们分享艺术见解，寻找更深的链接。《茶

馆》第二场演出当天，冯远征走进复旦大学，

向学子们介绍了北京人艺的发展脉络与艺术

风格、坚持以“人民性”“民族性”“时代性”为

中心的创作理念，以及因此诞生的一大批具

有民族特色、人艺风格的话剧作品。“我们坚

定地认为，演给中国人的戏要用中国人的方

法。”他说道。

前一晚才完成《哗变》的首演，“人艺五

虎”冯远征、吴刚、丁志诚、王刚、高冬平第二

天上午便齐刷刷出现在上海戏剧学院，五位

同班同学从学艺聊到职业，与年轻的面孔坦

诚相对。对谈开始前20分钟，上戏的教室已

几乎没有落脚处，不少同学站着听完了一个

多小时的分享。

声台形表，表演艺术中的最基本，也是对

谈中被提起最多的。长期以来，上戏为北京人

艺输送了大量优秀的表演人才。剧院挑选演

员的标准是什么？冯远征直率地表示——基

本功必须过硬。“想做中国一流的剧院，我们

首先要有‘武器’，这些‘武器’就是演员。”还在

北京人艺的学员班时，“五虎”天天出晨功，1

小时发声训练、1小时形体训练雷打不动。吴

刚透露，学员班的班主任林连昆常说，作为演

员，一定要养成一个“猪肚子”，这个“猪肚子”

便是演员的信息储备量以及对生活的观察。

学员班课程丰富，戏曲毯子功、民间舞、

击剑，甚至是全本京剧《柜中缘》都在课表中，

为的就是将演员充分浸润在各种技巧中，以

便在未来的表演中可以随时调取。然而，好的

表演靠技巧是远远不够的。“五虎”皆是横跨

话剧和影视表演的演员，如何让自身适配不

同形式的演出是关注的话题。在丁志诚看来，

影视表演是碎片式的，舞台表演则具有连贯

性。将舞台表演生活化、镜头前的表演系列

化，是一门学问。“大道至简，表演也要干净。

学的时候一定要繁，什么都要学，但最后要做

减法。但我觉得，最重要的仍是真诚。不管是

学生还是成熟演员，离不开的还是真。”

与未来的演员们面对面，冯远征鼓励他

们憧憬前程，也提示，唯有一步一个脚印才能

抵达目标。“我们几个追求梦想的时候都跌过

跤，也被旁人说过不适合做演员，但是我们有

个梦，要做北京人艺的演员，做像于是之老师

那样的演员。”冯远征说，“出名前的那些年我

们在干什么？在人艺跑龙套、演小角色，最后

终于被导演发现。梦想不是做梦就能得来

的，是需要下功夫的。”

《正红旗下》为北京人民艺术剧院上海驻演收官

对精品的呼唤始终是“进行时”
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